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李泽厚在北京的家位于北京城的中心，紧邻王府井的胡同中一栋高楼，约

50 平方米的小套房。从东边窗口望出去，是美术馆端端正正的小广场；探出身

子往南，是景山公园林木掩映的楼阁。转到西边的阳台，能看见天安门和前门

巍峨的檐角。窗台下，一溜儿摆放着红色的桃子、黄色的橘子，给白色的阳台

镶了一道彩边。 

这些老北京的景致，是他用位于北京西郊皂君庙、面积相当于现在两倍的

房子换来的。“住在这里才是真正住在北京了。”他露出满足的笑。 

从 1992 年开始，这位 80 年代的青年思想启蒙老师便长期定居国外，只有

每年秋天回北京住一阵。他仍然固执地坚持一些看起来是怪癖的习惯：坚持穿

睡衣待客，即使是面对镜头也不换装。据说他访问日本时，住和式的传统房子，

必穿拖鞋走在不许穿拖鞋的榻榻米上，要不然说不舒服。他的朋友何兆武说他

是“湖南骡子，倔”，因为这份倔强，所以在百废待兴的 80 年代，最终是他站在

那里，为年轻人打开一扇走出荒芜的大门。“他的确有自己新的见解。”何兆武

对本刊记者说。 

从学生到学者，李泽厚说自己的经历相当简单，但波折不少。有的是少年

成名带来的人际压力，有的是学术之争导致的疏远，还有遭受饥饿、劳累等多

种磨难的时代，以及 A 型血自闭悲观的特质，造成他比较抑郁和孤独的性格。

1988 年，他被选为全国人大代表。据说这届人大非常活跃敢言，但李泽厚只发

过一次言，他说自己的态度是“关心政治，但不参与政治”。 

2009 年 9 月 9 日，在翠花胡同给他拍完照，天色近晚。挥手道别后，他一

个人沿着胡同，穿过马路和街心花园，走入地下通道。老年人的背影总容易显

得单调孤独。2002 年的时候，他的朋友说他走路顾盼自雄，他说，没有，我是

踽踽独行。 

因为孤独，所以他能看清中国社会的一些现实问题。他给了记者一张粉色

的纸笺，说上面的话可以代表他的观点：纵使文章惊海内，纸上苍生而已，似

春水，干卿何事——龚自珍。 



青年李泽厚：穷困、激情 

 

1945 秋，李泽厚初中毕业，考上了当时湖南最著名的省立一中。因为没钱

入学，只好进了吃饭也有公费补助的省立第一师范。贫困是李泽厚不完美的青

春年代的一个烙印，一直持续了他整个学生时代。“家道中落，没有饭吃那种种

痛苦，你是不能体会的。”他对本刊记者说。 

所幸他天性聪明，一路入读的都是名校。湖南省立第一师范有名但很保守，

国民党党棍做校长。当时进步学生运动风起云涌，学校里却没什么进步气氛，

连《大公报》都不让看。“但是书店还可以看到一些，比如斯诺的《西行漫记》，

马克思本人的著作。我只好每星期天过河，去城里的书店站一整天。”李泽厚对

本刊记者回忆。 

“也许正是因为这样，比被动灌输的东西印象要深得多。我不喜欢人云亦云

的东西，不喜欢空洞烦琐的东西，恐怕都应追溯到自己那个穷困、认真、广泛

阅读的青年时期。”李泽厚确实信奉了马克思主义，这在学风保守的学校是一个

异类。“全班就我一个人倾向进步，后来被学校拉进黑名单，还突击检查我，不

过我事先把书藏好了。我还一直想加入共产党，当时湖南大学就有地下党，后

来因为母亲死了要奔丧，等回来以后再找这个人，就找不到了。可能他们也不

会接收我，我当时太高调了，周围人都以为我是共产党，连我弟弟都这么以

为。” 

“我当时也是不要命的。去送毛泽东的一个文稿，街道上真是军警林立，我

把文稿藏在鞋垫下面。所以我对一些学生说，不怕死有什么了不起。我就不怕

死过，但那不解决问题。”这是李泽厚一生中和政治以及“主义”最亲近的时刻。

“当时我们毕业时有个小册子，每个人写几句话。有个同学居然记得我写的那句

话：‘不是血淋淋的斗争，就是死亡。敬录 KM 语赠别本班同学。’KM就是 Karl 

Marx（马克思）。” 

1950 年，李泽厚考上北京大学哲学系。新中国刚成立，就开始抗美援朝，

李泽厚还是满怀激情在系里作讲演，但他对入党的态度却有改变。“我的确接受

马克思主义比较早，就看不起很多人。解放后我看到一些人入团、入党太容易

了，就是积极一点啊，表现好啊，他们不是真的信仰。入党是要真的信仰，你



要献出你自己。” 

穷困一直折磨着他。“记得我那时只能买零星的活页纸，硬本没用过。甚至

有时连牙膏也不买，用盐刷牙。把那几元钱积存下来，寄给正在上中学、父母

双亡的堂妹。我得了肺结核，一些活动不能参加，就把更多时间放在读书和写

文章上。” 

李泽厚于是独住在楼顶的一间阁楼里读书。阁楼光线极暗，白天也要开灯。

1958 年出版的《康有为谭嗣同思想研究》一书，基本上是那时写成的初稿。他

利用藏书极为丰富的北大图书馆翻阅、抄录了许多原始资料。“有的年轻人看我

现在写文章很快，以为这是天分，其实我是下过笨工夫的。”李泽厚说。 

才气上自傲，物质上自卑。李泽厚后来跟朋友对谈时说起：“很遗憾，北大

我倒看上过至少有两个女孩子，挺喜欢，姓甚名谁、哪个系的都打听清楚了。

可是跟她们一句话也没讲，她们也不知道我何许人。” 

他初中时酷爱鲁迅和冰心。两位名家一刚一柔，刚好对应了他生活中的不

幸和幸福。“鲁迅叫我冷静地、批判地、愤怒地对待世界，冰心以纯真的爱和童

心的美给我以慰藉与温暖。”李泽厚说。因此在以后的人生中，他为维护自己所

寻求的真理，不惜两面作战；在回忆母亲、童年、故园以及曾爱慕的女生时，

文笔却又轻柔优美。 

不为政治任务写作 

 

大学毕业后，李泽厚分配进入了中国社会科学院，当时叫中国科学院“哲学

社会科学学部”。李泽厚在社科院是个异数。“他不按领导的指示来写，那时总

挑他毛病，开了好几次批判会。”何兆武对本刊记者说。 

在政治性上不“过关”，但李泽厚却在学术上颇有建树。1955 年，他发表了

《关于中国古代抒情诗中的人民性问题》。这篇文章和此后关于美学的论战让他

成名。这时，他不到 30 岁。“1987 年去新加坡，国立大学中文系主任说，我们

很早就读过李泽厚的名文，获益匪浅。我当时脸红了。”同样的现象还发生在日

本。“80 年代初去日本，一些日本同行都很惊讶地对我说，以为我应该是白发

苍苍的老者。”李泽厚对本刊记者说。 

“50 年代后期我有很多钱。印象最深的是 1956 年冬，我在《哲学研究》上



发表一篇美学文章，在《历史研究》上发表一篇关于孙中山的文章，稿费加起

来 1000 元。当时我的月工资收入才 56 还是 70 元，反正很少。我 1956 年就拿

过每千字 20 元的稿酬，这是当时的最高稿酬。一般是 10 元左右。” 

这是李泽厚富足生活的开始。他买了一个唱片机，电动的，不用手摇，这

在当时是奢侈品，但他仍然不讲究穿着。“在新加坡，人家叫我买件名牌衬衣，

我说，名牌穿在身上是负担。我买了一块不太坏也不是名牌的表，就可以了。” 

从上世纪 50 年代后期开始，李泽厚很少为金钱的事务发愁。即使是在被下

放的 60 年代，他被开除公职，但是有未用完的稿费支撑着他。“约有 2000 元吧，

相当于现在的两三万元。”李泽厚说，1960 年下乡那次，饿得全身浮肿，但冬

天回到北京，只有高价饭馆才有肉卖，所幸还有点稿费，那就不在乎。他到高

级饭馆去吃了好多次，大吃了几次肥肉。 

李泽厚的版税很早就超过百万，这在学者中是少见的。采访中，他会几次

提到：“我个人经济搞得很好。我从美国回来是坐商务舱，我自己掏钱的。” 

作品在学界和市场上都通过了检验，这使李泽厚有底气立下一个规矩。“50

年代就定了，不为政治任务，也不为经济考虑写文章。这一条至今一直坚持。

50 年代我不是已经有点名气了吗？那时候约我写文章、出书的很多，我 99%都

拒绝了。”李泽厚说。 

很难说李泽厚是否意识到了前辈学人因为谨慎而少有建树，但他在和一个

朋友的对谈中说：“反正我是称过他们的分量，分量也就那个样子，包括一些名

家。”脾气倔强，不懂迎合却偏偏少年成名，付出的代价就是人缘不好。这个特

点到老年也没改变。北京城中心的房子，清雅干净，却少有朋友拜访。 

李泽厚确实不善于处理人际关系。钱钟书给他写信，他说想不好如何回复，

拖一阵就忘记了。替宗白华写《美学散步》的序言，“我始终没和宗先生交谈，

我没去看望他，事前事后也没去征求他的意见”。但宗白华先生去世的时候，李

泽厚得知他是因行政级别不够而被阻挡了就医之路，在 90 岁诞辰的前三天逝世，

就写了一篇悼文：我为宗先生哭！我为中国知识分子哭！我为中国哭！ 

“地下”思考，边缘写作 

 

李泽厚从“文革”时就开始考虑经济问题。“当时是政治挂帅，马克思基本原



理就是‘吃饭哲学’。”吃饭是什么？吃饭就是发展经济嘛。我非常欣赏莫言，他

在文章里写，饿的时候，他吃过煤渣，到那个时候所有荣誉、地位，什么其他

东西都是次要的。那是！我没有饿到那种程度，但是我知道这一点，我理解这

一点。我经历长期饥饿的就是下放农村，吃的真差，什么东西都没有，一天只

有 4 个生白薯，还要劳动。那时牛都死光了，我还保留人拉犁的照片，一二十

个人包括农民在内，共同控犁耕田。” 

从 1958 到 1978 的 20 年间，中国城镇居民人均收入增长不到 4 元，农民则

不到 2.6 元，全社会物资紧缺，活力全无。李泽厚的生活是这段时间停滞的一

个注脚：“我在困难时期用的那个暖壶，没有铁的，竹子做的，你们看都没看到

过。一用就 10 年，一点变化都没有。工资 10 年 20 年不涨，大学生毕业 52 元，

也许以后 60 年都是这样。物价也很稳定，3 毛钱一个猪肝，10 年也不变。1958

年的时候，我们的口号是‘超英赶美’，当时日本还没有在话下。结果搞了 10 多

年，日本比不上，台湾地区也比不上。” 

大约 1995 年的时候，他总结出了中国发展 4 个问题的顺序：经济发展，个

人自由，社会正义，政治民主。“当然这只是大体区划，并不可截然分开。我从

不认为经济能直接决定政治、文化等等，市场经济也并不必然地带来现代民主。

但现代民主却以前者为前提，否则便不稳固。如果没有现代经济的存在和发展，

一切恐怕都难以保障和持久。经济是在‘最终意义’上和长时期内对其他一切起

着决定性的作用，经济发展具有某种不以个人意志为转移的客观力量。”李泽厚

对本刊记者说。 

大部分知识分子不得不随政治运动沉浮，表面上，李泽厚也不例外。“他也

不一定离经叛道，不过总是有自己的想法。”何兆武对本刊记者说，“‘文革’时候，

我们每天早上读林副统帅的再版前言，每天都在背这个。李泽厚也背。”他参加

劳动时甚至非常积极。“老想和别人比谁背得更重。我最重可以背 105 斤。”李

泽厚对本刊记者说。 

他的反抗方式是温和的。“我对康德很早就有兴趣，是下放时仔细读的。上

面盖着‘毛选’，下面就是康德的这本书。因为那本书就是要慢慢读的，要非常

细心，真是一个字一个字读，不止读一遍。我还带了一个本子，做了很多笔记。

原来笔记本上几万字，后来发展到十几二十万字。我说我在地震棚里还在改写，



感觉非常愉快。反正那时知识分子没什么事。我的一个同学在做木器。我绝不

会考虑做这些事情。” 

他讲起失去个人自由的苦痛：“有一次被下放到山东农村，离北京也不远。

我躺在一个场地上，坡上就是火车道，看着火车从路边开过，就想，哎呀，什

么时候能坐火车回去，回北京看看啊。” 

“不过这样我就了解人生，你活着干什么，为什么要活着，你活的意义是什

么？我大概比较早地想到这些问题。”李泽厚对本刊记者说，他从自身的苦难中

体味到了经济发展、个人自由的重要，“我认为中国发展 4 个问题的顺序：经济

发展，个人自由，社会正义，政治民主。我至今仍然坚持这个发展次序。这 4

个方面，在不同的时候侧重可以微调，但顺序不能变”。 

人大代表：只发过一次言 

 

上世纪 80 年代，图书开禁，喜欢“突破常规”的李泽厚立刻从厌恶陈腐说教

的青年人那里得到了呼唤和回应。他的一位前同事向本刊记者形容 80 年代李泽

厚的风光：“只要他在哲学所上班那天，办公室就塞满了全国各地来拜访他的人

群。和他一个办公室的同事都挤不进去。中午去食堂吃饭，他后面跟着一二十

人的队伍，浩浩荡荡。” 

学术上的成功伴随了政治上的受青睐。1986 年，他以中国社科院普通研究

员的身份，获得了一套国家分给的房子，100 平方米，这是当时常务副院长的

待遇。1988 年，他被选为全国人大代表。一个明显的事实是：80 年代，他的书

已经卖到几十万册，所有的书都有盗版。在当时一片舶来品的翻译潮中，他是

本土学术明星。我甚至有走仕途的机会。”李泽厚对本刊记者说，“不过我不愿

意入党。”经历过的政治生活的荒诞性，使他们这一代知识分子对政治形成了一

种根深蒂固的观念：“政治是先有结论，这和搞学术不同。” 

“我个性不适于搞政治。我搞政治，客观上有可能，主观上也不是完全没有

这个能力。我对政治的判断非常准确，猜胡锦涛这一届政治局常委名单，我只

错了两个。”李泽厚对本刊记者说，“但我不愿意和人发生关系，人缘不好。政

治需要你去组织，跟人打交道。我只能搞书本。我觉得毛泽东讲得对，杀猪猪

会跑，书本不会跑，百无一用是书生。我就是个书生，我没有这个能力搞政治。



所以我不适宜当政界代表。 

李泽厚做人大代表期间属于教科文卫组。他还记得同组的都是业界的知名

人物：有 1966 年进驻北大的工作组组长张承先，《人民日报》总编辑胡绩伟，

很有名的泌尿科大夫吴阶平，还有许嘉璐，他是第九、十两届全国人大常委会

副委员长。 

当人大代表期间，李泽厚说他很少发言。他唯一记得的一次发言就是在

1988 年 4 月 2 日人大小组会上，“因为我是湖南人，所以参加讨论时在湖南组。

同组的有厉以宁、刘大年，还有中央的一些人”。 

李泽厚发言的内容是：过早抛弃新民主主义理论是一大损失。社会主义初

级阶段是在吸取了数十年的历史经验教训之后，在新时期中对新民主主义理论

的恢复和发展。中国革命是依靠新民主主义理论取得胜利的。新中国成立不久，

学习苏联斯大林模式的社会主义，过早地抛弃和否定了新民主主义理论，是一

大损失。毛泽东在《在新民主主义》中曾明确指出，革命胜利后，将有一个较

长时期，无产阶级的国营经济占领导和统治地位，它是社会主义性质的，但允

许私营经济的存在和发展，整个社会的方向是社会主义，不是资本主义。苏联

经过了 70 年后又在重提研究列宁的新经济政策，重新评价布哈林，为什么我们

不可以实事求是地重新估价当年刘少奇、邓子恢等同志提出的“巩固新民主主义

秩序”等思想呢？ 

“当时说这个是比较大胆的，比较激进的。在理论上，新民主主义是资本主

义。我的发言就是说社会主义进入早了，毛泽东那时候搞新民主主义挺好的。

我之所以发言，因为当时这个问题很重要，是一个全局性问题，关系到社会如

何定性。这是大问题。”李泽厚对本刊记者说。 

当时会上很多人都不吱声，但会后反应还是蛮强烈。1988 年 4 月 7 日《人

民日报》摘登一些代表发言，其中包括李泽厚的发言。“发言登在《人民日报》

上，说明是认可的。后来国家提出了社会主义初级阶段这个概念，现在还搞这

个阶段。”李泽厚说。 

1992 年，李泽厚决定出国。“当时批判我的文章超过了批判其他人的总和，

我自己搜集了 60 多篇，据说一共有 200 多篇。”李泽厚对本刊记者说，“而且是

两面作战，一面是正统的‘左派’，一面是激进的青年。前者批判我是‘崇尚个体、



贬低总体’，是存在主义；后者批判我是‘崇尚总体、贬低个体’，是固守传统。”

虽然饱受诟病，但他去了美国一个小镇教书后，，国内还给了他一个全国政协委

员的职位。 

李泽厚很少回国参加政协会议，但他仍然非常关注国内。1996 年，他在给

朋友的信末问：京中、院中有何新闻、动态可告否？1993 年，他回国 20 天，

看到在去美国的一年时间里，中国在发生变化：理发 7 元，走时才 8 角。洗澡

3 元，走时才 6 毛。上饭馆可以吃到鸡鸭鱼肉，小摊贩上的食品饭菜也并非完

全不可以入口……这些世俗的细节，微弱但温暖。 

一个关心现实的学者的研究和思考，只有放在自己最熟悉之地，衣食住行

最琐碎的涨落里，才最有生命力。“以后我还要回来的。”李泽厚说，“北京的民

主，中国的民主，毕竟比美国的民主对我更重要。” 


